

El Mañana



Núm. 389. Redacción y Administración: Ronda Víctor Pruneda, 15

FRANQUEO CONCERTADO

Teruel, viernes 11 abril de 1935

Una entrevista con don José María Rivera

Don José M.^a Rivera no está en su casa. Don José M.^a Rivera no está en el Casino. ¿Dónde estará don José M.^a Rivera?

Un infantil mensajero del Turotense nos señala una pista. Veamos.

— ¡Centrol! El 1-2 6... (Efectivamente: en la casa del amigo, desde hace muy pocos días atribulado por un gran dolor familiar, allí estaba don José M.^a Rivera.)

— ¿Quién llama?

— Soy yo..., don José. Pensaba haberle entrevistado el mismo día de su toma de posesión de la Alcaldía, pero como ni mañana ni pasado mañana, por una circunstancia imprevista, me va a ser posible intentarlo, he resuelto molestarle esta misma noche. Además, otra circunstancia, también imprevista — (el señor Rivera si la previó, según luego supimos) — me decide a no detenerme ante lo intempestivo de la hora...

— Nada de eso. Dentro de quince minutos estoy a la disposición de V...
— Muchas gracias. Iré a su casa a buscarle.

Un zaguán profundo, amplio, iluminado. Luego, unos tramos de escalera, y cruzamos un antepatio. Don José sale a nuestro encuentro... Sentados ya en el despacho — un gabinete sencillo, pulquerrino, severo —, la luz interior cae en los cristales del balcón, absorbiendo allí mismo por el fondo oscuro de la noche solemnemente tendida sobre la huerta de Teruel. Ni un ruido ni un rumor.

En estas tres hileras de puntos queda justificada, excusada al menos, la indiscreción del periódico, y salvada, al mismo tiempo, con buen acuerdo de don José, una de las circunstancias imprevistas — (don José sí que la ha previsto) — anteriormente mencionadas.

Y es ahora cuando comienza el diálogo para el público lector.

— Desde luego, yo, a mis 55 años, y después de haberlo sido en la provincia, no voy a ir a la Alcaldía para lucir el cargo; por otra parte espero, dentro de unos meses, volver a mi casa a dedicarme de lleno a los míos y a asuntos de mi profesión. Voy a la Alcaldía es, precisamente, porque las circunstancias son difíciles, y sería cobardía mala desear del deber...

Voy para dar remate a las obras comenzadas: aguas, matadero, mercado..., y para acometer otras echando los jalones del nuevo Teruel.

— Si, sí, me refiero al ensanche. Crea V. que ése es el nuevo problema básico. Ni guarnición ni nada... ¡Si no cabriamos en Teruel...!

— ¡Claro que puedo concretar! Por lo pronto vender todo ese terreno ganado a la enruna, y construir almacenes, talleres, garajes..., desde los locales que está construyendo la Diputación hasta el Mercado nuevo. Cerraremos la ronda de Pruneda y la transformaremos en una magnífica avenida, y, claro, dentro quedará metido el mercado.

En seguida, la nueva plaza de toros al otro lado del viaducto. En cuanto a la plaza vieja, el Ayuntamiento va a encontrar en ella una bonita fuente de ingresos convirtiéndola en establos y dependencias del matadero nuevo con lo cual se resolvería un importante problema para ganaderos y abastecedores.

En cuanto a la Audiencia tenemos ya la fórmula. De este asunto, ya he hablado con el presidente, y sabido es por otra parte el interés del gobernador y la disposición de ánimo del ministro de Justicia.

— Quedan, quedan más asuntos: uno, la materia sanitaria. Resuelto el problema de las aguas, precisará llevar a cabo una intensa campaña para convencer al pueblo de que hay que entrar de lleno en las prácticas de la Sanidad por exigirlo así la pública salud. Hay que modernizar por todos los medios a Teruel.

— En efecto, la feria es un problemita por la urgencia del caso y la premura del tiempo. El lunes se reunirá en pleno el Ayuntamiento y trataremos de este asunto.

— Yo tomaré posesión el sábado.

— Puede usted decir que yo no llevo al Ayuntamiento representación ninguna política, sobre todo después de haber muerto Castel...

Le repito que voy por lo que ya le he dicho, y porque se trata de un Gobierno que viene a establecer la normalidad: debemos apoyarle cuantos estuvimos frente a la dictadura. En resumen: mi aspiración es

quitar a Teruel su aspecto pueblerino, darle una transformación digna de una capital de provincia. Yo estoy encariñado principalmente con estos tres proyectos: El nuevo Teruel al otro lado del Viaducto. La transformación de la Ronda en una gran avenida. La plaza de toros. Para esto último bastarán 300.000 pesetas. 100.000 quedarán cubiertas con los palcos de las dos Corporaciones y los de algunos particulares. Lo demás se cubrirá también. Ahí tiene V. el Teatro que produce un alquiler de 16.000.

(Don José M.^a Rivera se ha ido animando. El tema de la conversación se desplaza: hablamos ahora de política general. Don José dice cosas muy interesantes. No son para la entrevista. Y lo sentimos.)

Obligados a retirarnos, porque hemos de madrugar, nos levantamos. Nuestro distinguido entrevistado nos acompaña hasta la puerta.

Son, próximamente, las doce de la noche.)

Por las ferias de mayo

«La Voz de Aragón», en su número de ayer, publica las siguientes líneas de su activo correspondal en esta ciudad don León Cano Jarque:

«El repórter de EL MAÑANA «Faria», viene ocupándose estos días de las fiestas y ferias de San Fernando, y se muestra partidario de que se arregle la plaza y en ella tengamos toros.

En su campaña, llena de deseos, alude a las afirmaciones de este correspondal de que el circo taurino no está en condiciones, y no habiendo toros, no puede haber fiestas.

«Faria» pide el arreglo para que taurinamente, nos divirtamos los teruelenses, y en eso no todos los criterios coinciden.

Ese «artefacto», vergüenza de un pueblo, debe ser demolido; en ese «armatoste» no debe malgastarse ni una peseta más, sirviendo de escarmiento los «tres mil duros» que hace unos años se invirtieron en un arreglo que no ha servido para nada.

«Que los que deben no quieren darse cuenta de su propio perjuicio; pues que se «apañen», querido «Faria», que después de todo ellos sufrirán las consecuencias. Más «papistas» que el Papa, nunca.»

Volvemos a insistir, amigo Cano, en que nuestra plaza de Toros

puede muy bien resistir un año más el peso de los aficionados teruelenses. El pasado año, un técnico que todavía reside en Teruel, al pedirle su informe dijo: «Hace diez años que dicen se hunde la plaza ésta y sigue igual».

Ya en nuestros anteriores artículos dejamos sentada la afirmación de que en ese «indeseable» circo debíamos gastar lo menos posible al objeto de que para el próximo año pudiéramos tener una nueva plaza.

Los lectores de EL MAÑANA conocen demasiado la labor que desde hace tiempo venimos desarrollando en favor de la construcción de un circo taurino digno de nuestra capital, mejor dicho de la provincia de Teruel.

Pero ello no es óbice para que aspiremos al «retoque» del actual como único medio de atraer al forastero, porque todos debemos convenir en que sin toros no debe gastarse una sola peseta en pólvora.

Los días pasan, insistimos en hacerlo constar, pero en contra del decir de muchos «amantes» de su pueblo, sabemos de un señor empresario que está dispuesto a demostrar su amor por Teruel encargándose del asunto toros.

Aquí el «hueso» principal está en la certificación de la plaza; reconocemos, y con nosotros más de un técnico, que aquella sigue en el mismo estado de «salud» que ha tiempos, pero si por la denuncia del pasado año, presenta da antes de ferias y celebrados después «sin novedad» diferentes espectáculos taurinos que se vieron llenos de público, no se quiere deshacer la tal denuncia, resultará en vano cuanto se diga de la plaza...

En ella se han tirado los cueros; levantar siete tabiques y arreglar las barreras, contrabarreras y ruedo no es obra de meses ni de gran capital; pero si nos metemos a querer apuntalar (es cierto que lo que no pasó en años puede ocurrir en un momento), es preferible decir «que no pueden darse corridas».

¡Quién pudiera vivir tantos años como nuestra «indecorosa» plaza arreglándole el piso de los palcos!...

Pero ya llevamos dicha nuestra aspiración: circo nuevo, y cerca, para toda clase de espectáculos.

El lunes, no obstante, una entidad que con plausible acierto labora por Teruel, visitará a la Alcaldía para rogarle vea los perjuicios que se ocasionará al Comercio en general si no hay ferias; veremos el resultado ya que todavía hay tiempo para remediar el mal... ¡si se quiere!

Y como a esas gestiones debemos someternos, en dicho día conocerán nuestros estimados lectores si habrá o no este año ferias de San Fernando.

FARIA

Lotería Nacional

Madrid, 11.—En el sorteo celebrado esta mañana han correspondido los primeros premios a los números y poblaciones que se indican:

- PRIMERO, 20.740, Madrid.
- SEGUNDO, 1.476, Valencia.
- TERCERO, 6.532, Zaragoza.
- Y CUARTOS, 16.128, 17.477, 7.511, 3.332, 31.756, 34.177.

Lea usted EL MAÑANA

DE LA ACCIÓN CATÓLICA EN EL MUNDO EL CONGRESO DIOCESANO DE PARÍS

El tema preferente tratado en esta Asamblea, ofrece una ejemplar coherencia de pensamiento y acción. Prescindir de uno de ambos elementos equivale a desarticularlos primero y a suprimirlos después. El celo contemporáneo de los católicos dirigentes en Francia, que por una triste experiencia conoce el inefable valor, de esta eficiencia unitiva, enlaza y funde el corazón y cerebro en los trabajos de restauración cristiana, que ahora acomete, y aplica la norma directiva del principio a las juventudes. A los que mediaran ya el camino de la vida no les basta para salvarse los recursos ordinarios de la Providencia y necesitan una gracia especial de irresistible eficacia, análoga a la que convirtió a Saulo, de perseguidor de los cristianos, en San Pablo, apóstol de las gentes.

La reconquista, por tanto, habrá de proceder de lo más fácil y hacedor a lo más difícil y espinoso. Niños y jóvenes; escuela y familia.

La enseñanza social de las juventudes, es un deber inexcusable y primario, acaba de decir el Prefecto de la Congregación del Concilio al señor arzobispo de Lille. En la descristianización que durante todo el siglo pasado se realizó en el país francés, influyó poco el olvido de esta obligación. Imperaban y aún quedan restos del funesto predominio en la burguesía católica, un egoísmo excesivo inconciliable con el soberano precepto de la caridad. Apenas interesaba el bien espiritual del prójimo. Singularmente la clase obrera hállase desamparada y huérfana, de aquel amoroso cuidado que debe solicitar entre los ricos las necesidades de los pobres. Tal omisión ha producido, como era lógico, los peores frutos. Quien siembra vientos, dice el refrán y dice bien, recoge tempestades. La muchedumbre trabajadora que no sabe de sutilezas, llegó pronto a la persuasión simplista de que los problemas social y religioso eran idénticos.

Juzgaron a la Iglesia enemiga de sus derechos, desatendida de sus menesteres económicos y sociales, porque engañados por las apariencias, advertían desinterés e indiferencia por parte de gran número de los que frecuentaban los templos. De la confusión teórica se derivó el práctico alejamiento de clases y en seguida el odio con la rastra de males que inevitablemente acarrea.

No bastan la exposición doctrinal y la mística pura, ha dicho a los asambleístas de París el cardenal Verdier; las masas nos abandonan porque la vida religiosa no influye en las preocupaciones obreristas. La Iglesia afirma la justicia de no pocas semanas proletarias y no esperemos que Dios entre en el hogar obrero, mientras no pongamos brazos y corazón en auxilio de las reivindicaciones populares. Acaso parecezca dura y estridente la frase, pero es más acerba la realidad

que encarna y expresa, sobre que conviene no olvidar, que las debilidades y cobardías, los miedos pueriles a llamar a las cosas por su nombre, cerraron el paso muchas veces a la verdad y a la justicia. La organización económica actual, coloca a los trabajadores en situación frecuentemente tan peligrosa, que no sólo les sitia por hambre y los lanza a la protesta revolucionaria, sino lo que es peor, les dificulta la práctica habitual y serena de los deberes cristianos. Ciertamente que hay quienes vencen los peligros y en ninguna circunstancia omiten el cumplimiento de su profesión religiosa, pero fuerza es decir que además del favor divino, ayuda en tales casos la energía del carácter y lo heroico del temperamento, cualidades ambas, que no son ordinarias y corrientes. Para ser católico y serlo de veras, no es suficiente estar pronto a la defensa del orden social cristiano, predicar y practicar individualmente la virtud; hace falta algo más en razón a la íntima solidaridad que une y articula a cuantos profesan una misma fe. Es preciso, interesarse sincera y prácticamente, por nuestros prójimos, en especial por aquéllos cuya situación material y moral sufre a cada momento el asedio de toda suerte de enemigos.

Los congresistas de París con el cardenal a la cabeza, han tenido el valor de acometer la reforma de procedimientos y normas de acción, cuya ineficacia se ha visto hartamente demostrada. La apostasía colectiva que desde hace muchos años impera en Francia, requiere una fuerte y disciplinada unidad en el esfuerzo de reconquista. El método de apostolado que varía en lo accidental según

las necesidades de cada localidad, es al cabo problema de adaptación y por lo que toca a la Francia obrera sin gran contacto, en su mayoría, con la Iglesia, exige a los católicos una mayor penetración con todos los que viven en el mundo del trabajo. No se trata de derechos, sino de deberes, ha afirmado valientemente el Congreso. Es formidable el problema que los hechos plantean. Con la Iglesia o contra la Iglesia, pues los términos medios son cada día más inestables y estériles. Si los católicos no se preocupan de resolver de acuerdo con los postulados de nuestra creencia los problemas obreros, la población trabajadora seguirá desertando del templo para engrosar las filas comunistas. No puede nadie detener la fuerza de la lógica. Este ambiente de sinceridad y de apostólico brío en que se desenvolvió el Congreso Diocesano de París, téngolo por saludable indicio de que la obra de restauración cristiana va por rutas, que con la ayuda de Dios llegarán a buen término.

J. POLO BENITO.

SERVICIOS DE NUEVA YORK

DESPACHAMOS correo y flete. Pequeñas encomiendas, compras, diligencias, indagaciones, preguntas, cualesquier molestias, etcétera, serán prestamente atendidas. Discreción. Honorarios módicos. Datos comerciales, industriales, educacionales y particulares de los Estados Unidos. Comisiones. Con toda carta inclúyase dos dólares para gastos contestación inmediata. Escriba en español a La Plata Exchange, Inc., 66 Beaver Street, New York, N. Y.

¡¡¡Escuche Vd. ahora!!! ¿No es maravilloso?



Si su receptor está equipado con una lámpara de potencia ordinaria, pruebe Vd. una PENTODO.

Los prodigiosos, clarísimos sonidos que fluirán con pura modulación de su altavoz, le probarán bien claramente que lo que Vd. necesitaba, para lograr una reproducción ideal, era una

LAMPARA
PENTODO PHILIPS
B. 443



Disponemos de una serie especial de lámparas PHILIPS para aparatos americanos

¡Hay sólo una lámpara que puede sustituir a una PHILIPS... y es otra lámpara PHILIPS!

JOSE MAESTRE

MATERIAL ELÉCTRICO

MAYOR, 20.

MADRID

CRÓNICAS ITALIANAS

El centenario de Virgilio

La noticia ha causado buena impresión en Roma, la causará en Italia, y será recibida con alegría en el mundo latino. Pronto han de celebrarse fiestas para honrar al gran poeta Virgilio con motivo de su centenario.

El hijo del pueblecito de Andes, a poca distancia de Mantua, llegó a la cima de la fama con su genio. Una vez más se hará justicia a uno de los más egregios personajes de la Historia literaria. Digno de aplauso es el acuerdo de la Academia de Italia que quiere recordar en las fiestas que organiza al que es gloria del mundo de las letras.

Virgilio, el enamorado del campo, el que consagró su vida a su patria, el autor de aquellas églogas inmortales primorosamente versificadas en las que late el sentimiento de la naturaleza, el que escribió las *Geórgicas* en que canta a los campos, a la agricultura, al labrador, a la tierra productora y al cielo desde donde se asoman los rayos de luz que la fecundan; el que narra, con palabras que encantan, la fábula de Aristeo y la tragedia de Orfeo y Eurídice, es de justicia que los que han saboreado las mieles de su ingenio, perpetuadas en sus libros, rindan ahora, a los veinte siglos, su homenaje de respeto y de admiración al gran Virgilio.

No pudo el que acompañó al Dante por los antros tenebrosos del infierno y del Purgatorio, pasar al Paraíso donde fue sustituido por Beatriz di Portinari, mujer angélica que hizo que el autor de la *Divina Comedia* quedara deslumbrado ante la presencia de la Santísima Trinidad. No pudo llegar a esas alturas. Era pagano. Quizá fuera por no haber podido conocer lo sublime de la Religión de Cristo. No llegó, repetimos, Virgilio más que hasta las puertas del Edén, según la ficción del vate florentino; pero es lo cierto que ha traspasado los umbrales de la Inmortalidad, por haber exhumado textos de Homero perfeccionádoslos y continuándolos en la grandiosa epopeya en que ensalza a Eneas y lo entronca con los fundadores de la Ciudad Eterna.

Poética, apropiada a lo que va a conmemorarse, es la idea de los organizadores de las fiestas en honor de Virgilio. Recordando al cantor del campo en sus encantadoras *Bucólicas*, en Mantua se hará una plantación, en una gran extensión de terreno, de numerosos árboles que serán considerados como el mejor monumento para el poeta mantuano.

Porque de los genios siempre se aprovechan los pueblos y los hombres. Y Virgilio, muerto hace ya tantos siglos, hará de este

modo, la mejor propaganda agrícola.

Roma, Mantua, Italia, se dignificarán celebrando el centenario de Virgilio. Italia, España, Francia, Portugal, Rumania, Francia, bien si imitan al que tan maravillosamente manejó la lengua madre oriunda del Lacio.

DEBACO ARNALSA.
Roma, abril 1930.

PÉRDIDA

De una pulsera-esclava, con una plaquita en la que aparecía grabado un nombre y una fecha. Se gratificará espléndidamente a quien la presente en esta Administración.

DEPORTES

FUTBOL

El Club D. Europa ha acordado rescindir, por creer han podido determinar los fracasos de su primer equipo, los contratos de los jugadores profesionales Pecer, Mauri, Ciordia, Cols y Lazo.

El próximo domingo se jugará en provincias los siguientes encuentros de la primera vuelta preliminar del campeonato de España.

En Barcelona, Deportivo Español-Alfonso XIII; árbitro, señor Llauger.

En Sevilla, Canarias Real-Badajoz; árbitro señor Tello de Medina.

En León, Cultural Leonés-Villa F. C.; árbitro, señor Melón.

En Torrelavega, G. Torrelavega-Real Sociedad; árbitro señor Olarte-cochea.

En Gijón, Real Sporting-Deportivo Alavés; árbitro, señor Quintana.

En Barcelona, Europa-Real Oviedo; árbitro, señor Insausti.

En La Coruña, Deportivo La Coruña F. C. Barcelona; árbitro, señor Saracho.

En Valencia, Valencia F. C. Real Celta; árbitro, señor Llauger.

En Irún, Real Unión-Racing de Madrid; árbitro, señor Vilalón.

En Zaragoza, Iberia-Osasuna; árbitro, señor Escartín.

En Bilbao, Athletic de Bilbao-Racing de Santander; árbitro, señor Steimbom.

En Cartagena, Cartagena F. C. Arenas; árbitro, señor Crujeira.

En Don Benito, Deportivo Don Benito-Real Murcia; árbitro, señor Montero.

BOXEO
Reconociendo que Uzcudun ne una izquierda muy potente Schmelling ha dicho que el aspirante serio al título de campeón es Sharkey.

Primo Carnera venció en Los Angeles, por k. o. en el segundo asalto, al negro Neil Clisby.

En Barcelona, en la disputa por el campeonato de España, el español, Bartos y Torres hicieron match nulo.

Cu

¿Qué decir de

esión altamente

cundo se ejerc

ercudocio en el c

salud y no con

convertir las fug

sonantes moned

Es necesario

la profesión de

puesto a sacrific

dades en benefi

y acudir sin de

llamen con urg

haya de levantar

la cama o dejar

la comida en la

Ha de inspirar

entiermo, sugir

mientos de salt

aún en los casos

mente optimista

exhortando a to

sen sin cesar en

la muerte del enf

Sobre todo ha

conseguo mismo,

ñarse ni engaña

rico de la enfern

lo que suficiente

PEDAGOGIA.

Cuestiones pedagógicas. - ESFUERZO Y PROVECHO

VII

¿Qué decir del médico? Profesión altamente humanitaria es cuando se ejerce como un sacerdote en el culto de la diosa salud y no como un medio de convertir las fugaces visitas en sonantes monedas.

Es necesario que quien elige la profesión de médico esté dispuesto a sacrificar sus comodidades en beneficio del enfermo, y acudir sin demora cuando lo llamen con urgencia, aunque haya de levantarse a deshora de la cama o dejar los postres de la comida en la mesa.

Ha de inspirar confianza al enfermo, sugiriéndole pensamientos de salud, y mostrarse aún en los casos graves francamente optimista con la familia, exhortando a todos a que piensen sin cesar en la vida y no en la muerte del enfermo.

Sobre todo ha de ser sincero consigo mismo, para no engañarse ni engañar en el diagnóstico de la enfermedad, diciendo lo que suficiente fundamento le parece por no desconcepcionarse a los ojos del enfermo.

Obrando de esta suerte quizá pierda algunas ocasiones de ganar dinero. En cambio, mantendrá íntegramente la honradez profesional y se captará la respetuosa simpatía de sus compañeros.

Pero si sólo procura aumentar el número de visitas sin preocuparse de los enfermos, tratándolos más bien como *casos y cosas* que como seres humanos necesitados de aliento y auxilio; si se presta a encubrir aviesamente las muchas veces criminales fechorías de curanderos, sonámbulas, comadronas e andesinas, mentalistas y demás cómplices de la muerte, no será muy duradero su éxito material, porque a la postre se verá moralmente expulsado de la colegiación profesional.

No vale disculpar el abuso diciendo que tiempos son estos en que para cada migaja se abren cien bocas y para cada peseta se alargan mil manos; que en cuanto hay un hueco a él acuden los postulantes como rastra de hormigas y temerosos de quedarse con la pretensión montada en las narices se apresuran a buscar quien los apadrine, aunque trueque de que el vecino se desgrame.

Les parece a los que por todo

pasan y sobre todo saltan con tal de asegurar la ganancia, que en las cuestiones del *dame pan*, el más ladino y no el más sabio se lleva la hogaza.

Pero se equivocan a fin de cuentas quienes buscan el mayor provecho con el menor esfuerzo. Los seducen las profesiones fáciles. No quieren pagar lo que cuesta lo que mucho vale. Les sabe a cuerno quemado abstenerse de trasnochar con los amigos, frecuentar los teatros, pasarse las horas muertas en el café, echar una partida de ajedrez o tresillo y perder el tiempo en frivolidades que equivocadamente toman por recreos, en vez de aprovecharlo en aumentar sus conocimientos, intensificar su cultura y adquirir nuevas armas con que el día de mañana vencer en el ejercicio de la exigida profesión.

Buscan algo que les permita continuar en sus perezosos hábitos. Les parece que han de esforzarse inútilmente en la pretensión de lograr lo que juzgan muy lejos de su alcance.

Quien pudiera ser ingeniero se queda por timidez en perito. El que si con perseverancia se empeñara podría ser médico no pasa de practicante.

Supongamos que va uno al gimnasio, pero no se atreve a servirse de las pesas porque cuestan mucho de levantar ni de los trapecios porque corre el riesgo de caerse ni de los demás aparejos porque no sabe utilizarlos. ¿Qué provecho obtendría de ellos?

Quien se sienta llamado a una profesión debe prepararse a ella de modo que con el tiempo la abarque en pleno ejercicio. Ha de resolverse a hacer para ello toda clase de sacrificios, pues nadie realiza en este mundo cosas de positiva valía sin mucho esfuerzo y algo de abnegación, enfocando todas sus facultades y dedicando su vida entera al estudio y aprendizaje de la elegida profesión.

Muchísimos preguntan si es prudente mudar de profesión cuando uno se convence de que no está en su verdadero lugar.

No es posible dar una respuesta absoluta, porque la conveniencia del cambio depende de las condiciones y circunstancias que concurren en el individuo.

Hay quienes a pesar de su

Lea V. EL MAÑANA.

aptitud para determinada profesión no prosperan en ella ni en ninguna porque de todo se cansan, repugnan el trabajo intensivo, les falta perseverancia y son incapaces de sostenidos esfuerzos de atención. Quieren tomar el fruto sin alargar la mano. Cuando un joven cambia con frecuencia de profesión es por que así como Bertoldo no encontraba árbol en que le ahorcaran a su gusto, tampoco él encuentra profesión que le allegue ganancia sin trabajo. Entonces cabe la seguridad de que no está la culpa en la profesión, sino en el individuo que busca la línea de menor resistencia como límite natural entre la pereza y la holganza. No tiene aspiraciones. Se satisface con ganar cada día a salto de mata el sustento del cuerpo sin preocuparse del pan de la mente y del alma. No quiere tomarse el trabajo de prepararse para ser hombre completo y ejercer una próspera profesión.

Por otra parte, es necesario precaverse contra el riesgo de confundir la natural versatilidad de la juventud, siempre romántica, con el sincero convencimiento de que uno está fuera de su verdadero lugar y le conviene el cambio de profesión.

Es muy crítico el período de estudio y aprendizaje que proporciona la suficiente habilidad

Los Talleres **NIÑOS TREGÓN**, os comunica que ha recibido **RECORDATORIOS** de Primera Comunión, bonitos y elegantes para confeccionarlos a precios baratísimos, desde

2'45 el 100

y miles de clases de trabajos del arte de la Tipografía-Encuadernación a precios de IMPOSIBLE COMPETENCIA.

C. Tomás Nougues, 22
— TERUEL —

y experiencia para disfrutar de las dulzuras de un trabajo adecuado a las naturales aptitudes.

Seguramente que la mayor parte de jóvenes tendrán horas y aun días de desaliento, a pesar de hallarse en buen camino, cuando se ven tentados a echarlo todo a rodar y seguir otra dirección.

Pero nunca debe el joven resolverse irreflexivamente a la mudanza mientras le domine el abatimiento, porque entonces le faltará el necesario juicio para el acierto. En casos de depresión de ánimo nadie puede estar en el pleno uso de sus facultades.

Los institutos de orientación profesional establecidos con mejor propósito que eficacia en diversas naciones han comprobado que hay multitud de jóvenes de catorce a diez y ocho años en expectación de destino en la vida, que aún no se han decidido por determinado empleo de su actividad o se han desalentado en su primer intento o los han despedido tantas veces de los sitios en donde entraron a trabajar que no se creen aptos para nada de provecho.

Sin embargo, cuando la necesidad aprieta y el hombre no tiene quien le guarde las espaldas ni familia en cuya mesa encontrar el pan ganado por los padres, aguja el ingenio y se atreve a lo que jamás osara si tuviera a quien arrimarse.

Cuéntase de un sujeto ya en plena virilidad, que no pudiendo por sus años ser aprendiz de carpintero, se presentó en un taller a solicitar trabajo como si ya estuviese versado en el oficio. Admitióle el maestro, pero al ver que ni siquiera sabía manejar las herramientas, despidióle al fin de la semana.

Durante aquellos seis días, puso nuestro hombre mucho cuidado en observar cómo trabajaban los oficiales expertos, logrando aprender los rudimientos del oficio, por lo que se atrevió a solicitar trabajo en otro taller donde al cabo de la semana se repitió la escena.

Pero sin desalentarse por ello, perseveró en ir pasando semana tras semana de taller en taller hasta que por último aprendió el oficio con suficiente habilidad para que no le despidieran.

Este espíritu de continuidad y perseverancia no es peculiar de la mayoría de jóvenes de cator-

ce a diez y ocho años, que han sido de independencia y creyéndose ya hombres repugnan los consejos y exhortaciones que se oponen a sus caprichos. Es una edad sumamente peligrosa, porque ya no se les puede tratar como a chiquillos ni tienen todavía la madurez de juicio que la experiencia da a los hombres. Sobre todo las muchachas son en esta crítica edad fácil presa de los explotadores de la juventud que en todos los países del mundo serpentean en torno de las fábricas, talleres y oficinas donde trabajan jovencitas, y si alguna de ellas se descorazona creyéndose incapaz de seguir adelante en su empleo u oficio o si la despiden por realmente inepta, no falta gavilán que intenta prenderla entre sus garras.

Nadie ha de tomar una resolución definitiva mientras lo invade el desaliento. La mente ha de estar tranquila, despejada para acertar en la elección.

Gran cosa será para un joven encontrar desde muy luego su adecuado encaje en el mecanismo de las actividades humanas y pagar gustoso lo que cuestan los amplios y profundos cimientos del edificio de su vida.

Recuerde siempre el joven que su profesión dejará en él su huella para el mal o para el bien, por lo que antes que a la ganancia ha de atender a la influencia que ejerza en su virilidad.

¿Promete vuestra profesión hacerse más hombre o amenaza mancillar vuestro decoro? ¿Estimulará vuestras más amplias posibilidades? ¿Pondrá en acción vuestras más enérgicas potencias? ¿Hará de vosotros hombres de firme y sólido carácter?

Tales son las preguntas que os habéis de formular en serena introspección, y si la respuesta es negativa, tendréis prueba de que vais por mal camino.

El objeto de toda actividad, y más particularmente de la profesional, es favorecer la evolución del verdadero ser del hombre, de su naturaleza superior cuyas posibilidades no tienen otro límite que el trazado por el mismo hombre con su presente o pretérita conducta, convirtiéndose en burlesca caricatura de lo que en realidad debiera y pudiera ser.

ORISON SWETT MARDEN.

ECOS TAURINOS

Sabemos de un ganadero que ha reservado buen número de novillos con destino a las funciones taurinas que en Teruel pueden celebrarse durante la actual temporada.

Y nos consta que un famoso diestro sigue con gran interés las incidencias del asunto ferias ya que está dispuesto a venir a nuestra ciudad para quitar el mal sabor que por imprudencia dejó en su última actuación.

Como se trata de una primerísima figura del toreo, huelga hacer comentarios sobre el éxito que esa corrida constituiría.

Esperemos—como en otro lugar de este número decimos, pues ya saben ustedes que «Faria» y «Zoquequillo» son una misma persona— a ver lo que el Concejo municipal acuerda referente a ferias en su sesión del próximo lunes.

En Alcira, el 25 de mayo, despacharán toros de Buenabarba Nicanor Villalta, Manolo Martínez y José Pastor.

La Monumental de Sevilla, que fué inaugurada el seis de abril de 1918 por Joselito, Curro Posado y Fortuna con reses de Juan Quiró, ha comenzado a ser derribada.

Poli ha entregado 4.750 pesetas, producto de distintos beneficios, a la viuda del picador Picardías.

La corrida de la Prensa Valenciana quieren darla el 18 de mayo con ocho toros de Antonio Pérez, de San Fernando.

Tienen contratados a Félix Rodríguez y a Torres; los otros, seguramente, serán José Pastor y Cagancho.

El 20 de abril, en Granada, hay ganado portugués de Alves del Río para Posada, Rayito y Torres.

Ayer consignamos para Madrid la corrida que el domingo hay en Toledo y para el 21 la que el 20 se verá en Zaragoza. Dos errores que salvaría el juicio del lector ya que de ellas hablamos hace días.

ZOQUETILLO.

Almorranas Varices - Úlceras

Cura radical SIN OPERACION ni dolor. Procedimiento español propio y único. Sin Esclorosis.

Doctor Jaime Ledesma Especialista del Hospital Victoria Eugenia en Enfermedades de la Piel, Venéreo y Sífilis

Consulta de once a una Alfonso I, 16, entrº. ZARAGOZA

Denuncias

Han sido denunciados: Por infracción al Reglamento de circulación urbana e interurbana, Francisco Barcelón Morte, de Manzanera; Ramón Magallón Lahoz, Severino Fuster Eixach y Eugenio Anadón Espallargas, de Calanda, y Antonio Lanzuela Rubio y Alejandro Lanzuela, de Cella.

Y por pastoreo abusivo, Blas Gaspar Romero y Mariano Sánchez Villén de Orihuela del Tremedal.

SUCESOS

ROBO

Comunican de Tramacastilla que la vecina de dicho pueblo Luisa Murciano Sánchez, denunció ante la Guardia civil que le habían robado de un arca que tenía en su domicilio 1.450 pesetas y que notó su falta el día 5 del actual por tener que hacer un viaje a Teruel.

La denunciante, viuda, de 77 años, quincallera de profesión y natural del pueblo dicho, ignora quien haya podido ser el autor o autores del robo y el día que pudo cometerse.

La Benemérita realizó pesquisas, siendo éstas infructuosas hasta la fecha.

POR DAÑOS

En Surrion ha sido detenido Antonio Martínez Novella, de 19 años de edad, habitante en la masía de «Los Ajipes de Abajo», como autor de los destrozos realizados en las fincas de los vecinos José Gamir y Melitón Vicente, enclavadas en la partida «El Campo» de dicho término municipal.

Notas militares

La orden general de la Región dispone que a fin de establecer normas fijas para la concesión de permisos a las clases de tropa del servicio reducido el excelentísimo señor capitán general ha dispuesto que cuando tengan precisión de hacer uso de ellos, lo solicitarán por conducto regular del jefe de su cuerpo quien adquirida la certeza de los motivos y necesidad que justifique la petición transmitirán a ésta, expresando también el número de días solicitados al gobernador militar, el que a su vez lo cursará a mi autoridad, que es quien podrá darlos cuando así proceda; teniendo en cuenta que sólo se concederán entre revistas, y siempre que no sea para el extranjero, sin que el tiempo pasado con permiso se compute para el plazo de seis meses que deben permanecer en filas.

Cuando el permiso no pase de ocho días, delega su concesión en los gobernadores militares en la forma antes expresada.

Subsistirá la autorización concedida a los jefes de Cuerpo para que permitan a los que lo merezcan asistir a las excursiones científicas y deportivas en los días y por este motivo pierdan el tiempo para el cómputo de su servicio.

Al soldado del Regimiento Artillería a Pié número 5, José Sáez Laba se le conceden cuatro meses de licencia por enfermo para el pueblo de Estercuel.

Comisaría de Vigilancia

Por denuncia de los agentes de Policía, ha sido multado con diez pesetas por el señor gobernador Manuel Sánchez Moya, por promover un escándalo público.

Notas de Sociedad

Llegó de Valencia el joven don Orosio Gil.

— Marchó a Madrid de temporada nuestra gentil colaboradora la señorita Eulalia García Parra (Celinda).

— Ayer saludamos al secretario de Formiche don Francisco Berdejo.

— De Reus llegó anoche la señora madre del profesor de esta Normal don Domingo Alberich, saliendo este señor en el correo, para Madrid.

— Ha salido para Castellón, después de pasar breve tiempo con su familia, don José Sabino.

MANUEL BENEITEZ
— CAMISERÍA FINA —
EQUIPOS PARA NOVIAS
ARL... MADRID

Ayuntamiento Temperatura

Mañana a las doce celebrará el Concejo sesión extraordinaria plenaria con carácter de urgencia bajo el orden del día siguiente:

- 1.º Toma de posesión del señor alcalde-presidente.
- 2.º Idem de dos señores concejales.
- 3.º Designación de los tenientes de alcalde.
- 4.º Dimisión de don Constantino Garzarán del cargo de concejal.

El lunes volverá a reunirse el Pleno para proceder al nombramiento de Comisiones.

GACETILLAS
Ayer disfrutamos de una excelente temperatura que el fuerte viento norteño de hoy nos ha estropeado.
Como decimos, el viento es molestísimo, y menos mal que el tanque nos regó las calles.

Espectáculos

Teatro Marín.—Ante un gran público se rodó ayer la segunda y última jornada de «El negro que tenía el alma blanca». El espectador salió altamente satisfecho de la hermosa película, toda ella llena de sentimiento.

Se proyectó también un trozo de «Ben-Hur», la obra cumbre de la Cinematografía, y excusamos decir la impresión causada en el respetable por tratarse de un film altamente religioso. Esta noche, a las diez, con asistencia de las autoridades y Prensa, será pasada toda la cinta.

Agradecemos al señor Esparza la atención que ha tenido al invitarnos a dicha sesión privada y prometemos asistir.

LA CONFERENCIA NAVAL
Londres, 11.—Ayer continuaron sus deliberaciones las delegaciones francesa e inglesa, después de la suspensión de la Conferencia.

Por la tarde, antes de seguir reunión, los señores Briand y MacDonald conferenciaron con el legado italiano señor Grandi. Parece que ya es definitivo el acuerdo diplomático entre Inglaterra, Estados Unidos y Japón.

HACIENDA
Libramientos puestos al cobro: Don Orosio Gil, 1.233'75 pesetas; doña Fortunata Fortea, 98a; don Juan Ginénez, 98'70; señor jefe de la Guardia civil, 356'16; don Nicolás Monterde, 19.566'77 y don J. Arsenio Sabino, 28856'35.

TOMAS GASCON (HIJO)
CONTRATISTA DE OBRAS
Goya, 12, 1.º Izda. ZARA GOZA

Hoy hemos notado gran actividad en las obras de la construcción del urinario subterráneo que en la Glorieta se está construyendo y ello nos satisface.

DEL EXTRANJERO

MONEDAS PARA LA CIUDAD VATICANA
Roma, 11.—Circula el rumor de que pronto se hará en la Ciudad Vaticana una acuñación de monedas de oro, plata, níquel y cobre.

Estas llevarán en una cara el escudo del Pontífice, y en el reverso, el escudo pontificio, la fecha de la emisión y el año del pontificado.

Como sistema monetario se seguirá el decimal, ya introducido por Pío IX en 1868, cuando inició la reforma monetaria.

LA CONFERENCIA NAVAL
Londres, 11.—Ayer continuaron sus deliberaciones las delegaciones francesa e inglesa, después de la suspensión de la Conferencia.

Por la tarde, antes de seguir reunión, los señores Briand y MacDonald conferenciaron con el legado italiano señor Grandi.

Parece que ya es definitivo el acuerdo diplomático entre Inglaterra, Estados Unidos y Japón.

VALENCIA

IMPORTANTE ROBO UN NOTARIO
Valencia, 11.—Ha sido desahogado un importantísimo robo en casa del notario de Moncada.

Los ladrones, saltando por la pía del jardín, penetraron en el interior, y rompiendo los hierros de una reja, se introdujeron en casa.

Con una demostración de valentía que tenían del terreno que pisaban, dirigiéronse al despacho y con un soplete violento ron la caja de caudales.

De ella se apoderaron de 300.000 pesetas en valores diversos.

Se supone que al levantarse la criada aún debían de estar manoteando los ladrones y sin duda los ruidos que aquella producción les hizo abandonar su tarea.

En su fuga dejaron en el interior de la caja, una carpeta con más de 500.000 pesetas en valores.

En seguida se dió cuenta a la Guardia civil, y se practicaron algunas detenciones de sujetos a los que se cree complicados en el robo.

AGENCIA OFICIAL FORD
FERNANDO DIAZ
Calatayud - Teléfono, 69.
COCHES y CAMIONES últimos modelos. Gran repuesto de piezas. Coches y camiones usados, bien reparados. Se darán baratos. Taller de herramientas agrícolas. Verdadera Aguila patentada.

11 abr...
Inf...
Se pi...
racion...
casas...
FIRM...
Madrid, 1...
guer puso a...
siguientes d...
dencia: Concedier...
toras al alto...
en Marruec...
de soberanía...
Reorg in z...
de Ceuta y M...
circunscripc...
chas ciudad...
Restableci...
Servicio geo...
glas para su...
LA SITU...
MINIS...
PAR...
Madrid, 1...
ción política...
en el futuro...
General B...
talicio. Duque de...
derecho prop...
Estrada, c...
por Las Palm...
Wais, can...
Puentedeum...
Argüelles...
por Infesto...
Sangro, ca...
por Lugo. Tormo, ser...
Marzo, sen...
Carvia, ser...
EL PART...
TA A...
AC...
Madrid, 11...
Pueblo celeb...
traordinaria i...
lista para fij...
misma acerca...
partidos o aq...
quierda. El presiden...
ción de que...
puede tener c...
te sentido, p...
había sido fi...
Congreso del...
U. afiliado...
presentado e...
pidiendo la n...
Al contesta...
formuló una p...
lugar a delibe...
tión, acordanc...
de votos. VUELO...
A...
Madrid, 11...
que ll gó de C...
Tablada un av...
tenientes Ran...
Con este a...
vuelo S-villa...
Maldonado y...
Como el vuc...
rizado todavia...
blemente n...
Tablada dich...

Información de España y del Extranjero

Se pide a Estrada el restablecimiento de los Juzgados suprimidos. - Declaraciones del marqués de Alhucemas. - Un incendio en Talavera destruye seis casas. - Protesta contra los incidentes en el banquete de Marcelino Domingo

FIRMA DE LA PRESIDENCIA

Madrid, 11.—El general Berenguer puso a la firma de S. M. los siguientes decretos de la Presidencia:

Concediendo facultades inspectoras al alto comisario de España en Marruecos en los territorios de soberanía de Ceuta y Melilla. Reorganizando los Municipios de Ceuta y Melilla y creando la circunscripción electoral de dichas ciudades.

Restableciendo el Consejo del Servicio geográfico y dictando reglas para su funcionamiento.

LA SITUACION DE LOS MINISTROS EN EL PARLAMENTO

Madrid, 11.—He aquí la situación política del Gobierno actual en el futuro parlamento:

- General Berenguer, senador vitalicio.
- Duque de Alba, senador por derecho propio.
- Estrada, candidato a diputado por Las Palmas.
- Wais, candidato a diputado por Puente deume.
- Argüelles, candidato a diputado por Infesto.
- Sangro, candidato a diputado por Lugo.
- Tormo, senador.
- Marzo, senador.
- Carvia, senador.

EL PARTIDO SOCIALISTA ADOPTA UN ACUERDO

Madrid, 11.—En la Casa del Pueblo celebró junta general extraordinaria la Agrupación socialista para fijar el criterio de la misma acerca de las alianzas con partidos o agrupaciones de izquierda.

El presidente, expresó su opinión de que la agrupación no puede tener criterio propio en este sentido, puesto que aquél ya había sido fijado en el último Congreso del partido. U. afiliado preguntó si se había presentado alguna proposición pidiendo la mencionada alianza. Al contestarle negativamente, formuló una proposición de no haber lugar a deliberar sobre esta cuestión, acordándose así por mayoría de votos.

VUELO DE SEVILLA A CUBA

Madrid, 11.—Dicen de Sevilla que llegó de Getafe a la base de Tablada un avión pilotado por los tenientes Ramírez y Aya.

Con este avión proyectan un vuelo S-villa-Cuba el capitán Maldonado y el teniente Aya. Como el vuelo no ha sido autorizado todavía, se cree que probablemente mañana saldrán de Tablada dichos aviadores para

hacer una prueba de vuelo en circuito cerrado sobre Sevilla.

El vuelo será preparatorio del anunciado a Cuba.

POSESIÓN

Madrid, 11.—Posesionóse de su cargo el nuevo coronel del Cuerpo de Seguridad, don Julio García Dichoso.

EN UN AUTO DAN LA VUELTA AL MUNDO

Madrid, 11.—Han llegado a Madrid el periodista holandés Ostermans y el ingeniero alemán Hongel, que van recorriendo el mundo en automóvil.

Desde Madrid se trasladarán a Barcelona, para continuar hasta Detroit que finaliza el viaje.

EL DOCTOR ASUERO A LA ARGENTINA

Madrid, 11.—La prensa publica la siguiente nota:

«Mañana embarcará en Lisboa con rumbo a Buenos Aires, el doctor donostiarrá don Fernando Asuero, que va a la Argentina reclamado insistentemente por las clases científicas del país y por numerosos enfermos que quieren someterse a la «asueroterapia», que allí se practica con éxito, y que desean recibir la salud de las propias manos del famoso inventor».

DECLARACIONES DE ALHUCEMAS

Madrid, 11.—El marqués de Alhucemas ha hecho las siguientes declaraciones a un periodista de un diario de la noche. En ellas se declara monárquico liberal y demócrata.

Estima que las elecciones las realizará el general Berenguer y añadió que estaba dispuesto a renunciar a toda jefatura de fuerzas políticas con tal de que se llegue a la formación de un partido liberal bien organizado.

Dijo también que cree que es mucho más fuerte la corriente monárquica que la republicana, aunque otra cosa digan las apariencias, y por ello cree firmemente que unas elecciones sinceras arrojarían gran mayoría monárquica.

El marqués de Alhucemas termina diciendo que deben exigirse responsabilidades a la dictadura y que es necesario reformar la Constitución del 76 para dar las garantías necesarias al Parlamento.

EL VIOLENTO INCENDIO DESTRUYE VARIAS VIVIENDAS Y DEJA SIN ALBERGUE A MAS DE VEINTE FAMILIAS

Madrid, 11.—Comunican de Talavera de la Reina que en la barriada del Progreso se declaró un

violento incendio en una casa, propagándose el fuego, favorecido por el viento, a cinco edificios más de la misma manzana.

Quedaron destruidos los muebles de las seis viviendas, causando grandes desperfectos.

De las ocho casas que formaban la manzana, han quedado destruidas seis, que fueron construídas hace pocos años.

El incendio fué descubierto en las primeras horas de la mañana cuando había alcazado ya gran violencia.

Audió el servicio de incendios, que hubo de tropezar con grandes dificultades para la extinción, especialmente por la escasez de agua.

Hasta después de mediodía no pudo quedar localizado el siniestro.

Las pérdidas son muy importantes.

Existe el propósito entre el vecindario de abrir una suscripción en favor de los damnificados.

Han quedado sin albergue más de veinte familias.

LA TARDE DE AYER DEL PRESIDENTE

El general Berenguer permaneció por la tarde en su despacho oficial.

A última hora recibió la visita del marqués de Luca de Tena, director de «ABC».

Luego celebró una larga conferencia con el ministro de Fomento, el cual dijo a los periodistas al salir, que había estado tratando de varios asuntos de su departamento.

El general Berenguer abandonó su despacho a las nueve de la noche, diciendo que marchaba a cenar al Nuevo Club invitado por el embajador de Bélgica.

EL CONGRESO DE UROLOGÍA

Madrid, 11.—El Congreso continuó hoy sus tareas, visitando algunos hospitales clínicos.

Mañana se celebrará en Palacio una recepción en honor de los miembros del Congreso.

DESPACHO CON EL REY

Madrid, 11.—Esta mañana estuvieron en Palacio los ministros de Fomento y Economía para despachar con don Alfonso.

El de Fomento, a la salida del regio alcázar, dijo a los periodistas que había sometido a la sanción del Soberano asuntos de trámite, y un decreto de interés: La disolución de la Caja de Socorros de los ferroviarios.

El de Economía manifestó que había ido a Palacio llamado por el Monarca, pero como no era día para despachar no llevaba ningún asunto a la firma.

El ministro rogó la venia del Rey para mañana enviarle algunos asuntos, entre estos un decreto sobre la seda.

EL MINISTRO DE INSTRUCCIÓN

Madrid, 11.—El ministro de Instrucción Pública, señor Tormo, también fué a Palacio. Pero no a despachar con el Rey, sino a visitar al infante don Jaime.

Mañana su alteza—dijo el ministro a los informadores—se posionará de la presidencia de honor del Patronato del Colegio de Sordomudos.

AUDIENCIA MILITAR

Madrid, 11.—Don Alfonso ha recibido hoy una numerosa audiencia militar.

VISITAS

Madrid, 11.—El monarca ha recibido la visita del exministro señor Fernández Prida.

Los periodistas al ver salir a este exconsejero de la Corona, de Palacio, le abordaron, conteniéndolos el señor Prida con estas palabras: —Señores, no hay nada. He venido sólo a cumplimentar al rey. Nada más.

CAMBÓ

Madrid, 11.—Procedente de Barcelona llegó el ex ministro don Francisco Cambó.

En la estación le aguardaban amigos políticos y particulares.

De la estación se trasladó al Hotel, donde acostumbra alojarse.

Allí recibió varias visitas.

EL JEFE DE LA UNION MONARQUICA VISITARA AL GENERAL BERENGUER

Madrid, 11.—Esta tarde visitará al presidente del Consejo el jefe de la Unión Monárquica Nacional, conde de Guadalhorce, entre otros asuntos, gestionará el permiso para celebrar una asamblea del nuevo partido, que tendrá lugar en breve, en Madrid y a la que serán invitadas todas las organizaciones provinciales.

En dicha asamblea se estudiará el programa definitivo y la orientación del nuevo partido.

El conde de Guadalhorce se propone dar a la prensa una nota en la cual contestará a la última mente facilitada por el ministro de Hacienda en lo que aquélla se

refiere a la cuestión de ferrocarriles.

En dicha nota especificará las líneas que deben construirse en España, por ser de necesidad, y aquéllas que a la larga devolverán al Estado con creces el desembolso que necesita hacer para su construcción.

PROTESTA

Madrid, 11.—Una Comisión de la Junta de la Asociación de periodistas ha visitado al director general de Seguridad general Molina, significándole su protesta por los incidentes ocurridos en el banquete que recientemente se dió al ex diputado republicano don Marcelino Domingo.

El director de Seguridad dió las consiguientes explicaciones y prometió estudiar el asunto para exigir responsabilidades.

EL MINISTRO DE JUSTICIA

Madrid, 11.—Diversas comisiones de provincias visitaron al ministro de Justicia y Culto, esta mañana.

Fueron a rogar al señor Estrada que se restablezcan los Juzgados de Instrucción que suprimió la Dictadura, que en total ascienden a 16.

El señor Estrada recibió también a una comisión de periodistas que fueron a rogarle se restablezca la verdad en los incidentes ocurridos en el banquete ofrecido a Marcelino Domingo.

El ministro de Justicia manifestó a los informadores que hoy asistiría a la inauguración de un nuevo cable de la Compañía Telefónica, después irá al teatro Español a presidir un acto artístico y esta noche al banquete de los periodistas hispanoamericanos.

INVITACIÓN AL MONARCA

Madrid, 11.—El Rey ha recibido hoy al comandante Martínez Simancas y capitán duque de Hornachuelos y a una Comisión de Granada, para invitarle, como Hermano Mayor de la cofradía de la Santa Mesa, a que presida el procesional acto.

GOBIERNO CIVIL

Se han circulado las órdenes de conducción de los presos Mariano Gadea Clemente y Tomás García Romero desde la cárcel de Montalbán a la de esta población.

A última hora de la tarde ha regresado de Madrid el gobernador civil señor García Guerrero.

Al saludarle nos ha manifestado que los asuntos que le llevaron a la Corte, tales como el envío de fuerzas e instalación de la Audiencia y Cárcel, probablemente serán favorablemente resueltos.

Por premura de tiempo no podemos ser más extensos.

Debilidad sexual

Hombres débiles de cualquier edad. Virilidad perfecta instantánea, infalible, sin medicamentos. Tratamiento nuevo, económico. Pago después del resultado.

Escribid: Apartado 41.—MADRID.

AVISO

ABASTECIMIENTO DE AGUAS DE TERUEL

La Empresa elevadora de aguas de «Los Chorros» saluda al público turolense y tiene el honor de participarle que desde esta fecha se reciben avisos en las oficinas de Teledinámica (Amantes, 6), a fin de proyectar las acometidas de las casas y, aprobado el presupuesto para los clientes, proceder a la ejecución al mismo tiempo que se tiende la red de tuberías, reduciéndose a un mínimo las molestias por apertura de calas, interrupción de tránsito, etc.

Los avisos no crean ningún compromiso, pudiendo limitarse a pedir la acometida hasta el contador o el completo de instalación doméstica con todas las variedades (simple fuente, W. C., inodoros, baños, duchas, bidets, etc.)

Se recuerda que el agua, perfectamente filtrada y esterilizada, se tarificará siempre por contador a 0'40 pesetas (cuarenta céntimos) metro cúbico.

La Compañía está dispuesta a efectuar las instalaciones domésticas, una vez firmada la póliza de abono, cobrando la instalación al contado o a plazos dando las máximas facilidades, y deseando únicamente contribuir con eficacia al saneamiento de Teruel.

Málaga, 26 de febrero de 1930.

PAVIMENTOS ASFÁLTICOS, S. A.
JOSÉ TORAN DE LA RAD
 DIRECTOR-GERENTE

NOTAS:

Las instalaciones se harán en cada calle por orden riguroso de pedidos.

Los encargos se reciben, con carácter provisional, en Teledinámica Turolense, Amantes, 6.

Oportunamente se ofrecerá el negocio al ahorro turolense de acuerdo con las cláusulas de la concesión sin perjuicio de las facultades que tiene el Excmo. Ayuntamiento de Teruel para la municipalización.

¡¡Pidan presupuestos hoy mismo!!

ENSEÑANZA NACIONAL

JUBILACIONES

Se jubilan los siguientes maestros nacionales:

Don Esteban Muñoz Ruiz, de Moratalla (Murcia).

Doña Antonia de Aso Lanny, de Monzón (Huesca).

Doña Lorenza González Marvás, de Moncara de Abajo (Salamanca).

Doña Gregoria Gómez Jiménez, de Villar de Aguila (Cuenca).

Doña Rosa Martínez Vallejo, de La Coronada (Badajoz).

Don Esteban Isern Serret, de Barcelona.

Don Julián Guerra Estancout, de La Laguna (Canarias).

Doña Catalina del Olmo Capillas, de Muelas de Pan (Zamora).

Don Cristóbal Abellán Chinchilla, de Villena (Alicante).

Don Francisco Espino Morales, de Santa Ana (Málaga).

Don José María López Díaz, de Fernández Latorre (La Coruña).

Doña Carolina Alonso Fernández, de San Juan del Campo (Lugo).

LICENCIAS

Se conceden las siguientes:

Don Teodoro Llorente Pascual, de Alcorisa (Teruel).

Don Antonio Narváez Ramos, de Ribera Alta (Jaén).

Don Luis Ponce González, de Higuera de Vargas (Badajoz).

Doña María de la Asunción Robles Ruiz, de Casares (Málaga).

Don Andrés Bello Sánchez, de San Esteban de la Sierra (Salamanca).

Doña Vicenta Vallés y López, de Albarituri de la Guardia (Alava).

Doña Beatriz Echarte y Góñi, de Abéjar (Soria).

Doña María de la Asunción Vázquez González, de Erión (La Coruña).

Doña María del Amparo Conde Hernández, de Villanueva de Bogas (Toledo).

Don Alfredo Fernández Marquina, de Fresneda (Burgos).

Don Inocencio Gea Navarro, de Cristosende-La Tejeira (Orense).

Doña Luisa Agueda Menéndez, de Bocigano (Guadalajara).

Doña Victorina Martínez Illera, de Tijola (Almería).

Doña María del Carmen Mora Montaner, de Villanuelas (Toledo).

Don Federico Muñoz y Muñoz, de Torrenteras (Guadalajara).

Doña Aurea Paradinas Sánchez, de Calvarrasa de Arriba (Salamanca).

Doña Josefa Pacios Robles, de Sabero (León).

ESTE NÚMERO HA SIDO VISADO POR LA CENSURA

MADRID OTRA SALIDA DE TONO

No coinciden exactamente las informaciones recibidas y publicadas sobre la conferencia política que ha dado en San Sebastián el ex ministro señor Bergamín; pero la hay en los puntos tocados y debería haberla también en lo de la ninguna novedad y aún lastimosa vulgaridad con que han sido expuestos.

Ha reconocido el conferenciante que la dictadura fué recibida con agrado. Más exacto y justo fuera, habiendo dicho que con entusiasmo. Y habría acreditado su imparcialidad explicando el por qué del entusiasmo de las gentes. Esto es un punto esencialísimo. Suponer en aquéllas una cierta inclinación al régimen personalista y arbitrario, es lanzar una hipótesis enteramente gratuita. En España se ha rendido tan fervoroso culto al derecho que por él y en torno a él se entablaron y sostuvieron largas y sangrientas guerras civiles, e incluso las últimas representaron otra cosa, dicho sea an honor de los combatientes, que la lucha de dos Derechos, el viejo y el nuevo, el cristiano y el racionalista. El entusiasmo con que fué acogida la dictadura permite afirmar que en todas sus partes inspiraba odios y desprecio la política que a la sazón prevalecía; que esos odios y desprecios acertó a traducirlos en hechos el general Primo de Rivera y que, en tal respecto, la dictadura representó un verdadero alzamiento popular. Y como para los liberales todos hechos se justifican si responden al anhelo de la opinión es evidente que la dictadura estuvo y está, desde semejante punto de vista plenamente justificada.

Con ligereza impropia de sus años y de su posición política, ha hablado el señor Bergamín del clericalismo, dando a entender que si en la larga etapa de 1900 a 1914 en que se explotó por unas y por otras izquierdas tal mito, no había motivos para hacerlo, por lo cual los enunciados de ese tema podían recibirse con una sonrisa, con la dictadura han variado las cosas y hay que reconocer que se suscita con fundamento la cuestión. Pero lo primero que debía de haber hecho el señor Bergamín para justificar sus afirmaciones era demostrar, siquiera con argumento de tamaño de un grano de mijo, que el poder espi-

ritual se ha entrometido en los negocios que corresponden al temporal. Y eso no lo ha hecho, porque no habría podido hacerlo el ex ministro de Instrucción Pública. Lo contrario, o sea, la intromisión del Estado en los asuntos de la potestad espiritual, si que sería fácil demostrarla, con lo cual y con la actuación de las izquierdas se evidenciaría no que exista un problema clerical, sino uno anticlerical, antirreligioso que representa la enemiga del liberalismo en todos sus matices a reconocer la soberanía de la Iglesia en la esfera que es propia de su misión.

Finalmente, el señor Bergamín se ha declarado monárquico constitucional parlamentario y quiere que existan dos partidos que dentro de la ley fundamental conservada o reformada, gobiernen. Que así lo ha deseado siempre el señor Bergamín desde que desapareció el grupo romerista, es evidente, pero también lo es que España no quiere que existan esos partidos, esas dos máquinas de gobernar que lo han sido de ruina y de desolación. Y la opinión clara, rotunda de España pesa un poco más que la del señor Bergamín.

MIGUEL PEÑAFLOR.

PAN BOMBON

Sabroso, exquisito, nutritivo
 SIRVALO EN SU MESA

Horno de Leandro Torres
 Santa Cristina, 24. Teruel

Casa de Muebles

Calle de San Francisco, 2

SURTIDO COMPLETO. MUEBLES DE TODAS CLASES, PRECIOS Y CONDICIONES.

SENCILLEZ, ELEGANCIA, LUJO
 PRECIOS SIN COMPETENCIA

Armarios de luna a 165 pesetas.

Cómodor con aparador, mesa automática y seis sillas tapizadas, 500 pesetas.

Juan Sanz.—San Francisco 2.—TERUEL

Cotizaciones de Bolsa

Efectos públicos	HOY
Interior 4 por 100 contado...	72'75
Exterior 4 por 100.....	83'40
Amortizable 5 por 100, 1920.....	92'75
» 5 por 100, 1926.....	100'50
» 5 por 100, 1927.....	87'70
» 5 por 100, 1928.....	89'25
» 5 por 100, 1927 libre.....	100'60
Amortizable 3 por 100, 1928.....	70'00
» 4 por 100, 1928.....	87'25
» 4 1/2 por 100, 1928.....	90'75
» 4 por 100, 1908.....	76'50
Ferrovial 5 por 100.....	100'00
» 4 1/2 por 100.....	90'00
Acciones	
Banco de España.....	578'00
Banco Hispano Americano.....	215'00
Banco Español del Río de la Plata..... pesetas	215'00
Azucareras preferentes.....	69'75
» ordinarias.....	108'50
Telefónicas preferentes.....	112'00
» ordinarias.....	133'75
Petróleos..... pesetas	1.155'00
Explosivos.....	578'00
Nortes.....	533'00
Alicantes.....	533'00
Obligaciones	
Cédulas Hipotecarias 4 p 100.....	92'25
Id. id. 5 por 100.....	97'80
Id. id. 6 por 100.....	108'65
Cédulas Banco de Crédito Local 5 por 100.....	86'50
Id. id. id. 5 1/2 por 100.....	90'00
Id. id. id. 6 por 100.....	99'00
Confederación Sindical Hidrográfica del Ebro, 5 por 100.....	100'50
Id. id. id. 6 por 100.....	91'25
Trasatlántica 6 por 100, 1920.....	91'25
» 6 por 100, 1922.....	91'25
Moneda extranjera	
Francos.....	31'40
Francos suizos.....	39'10
Libras.....	80'6
Dollars.....	80'6
Liras.....	80'6

Impresos - Timbrados en relieve
 Libros - Catálogos - Revistas
 Trabajos Comerciales
 Pliegos en relieve
 Encuadernación
 Grabado y Fotogramado

RÓDRIGUEZ SAN PEDRO, S.
 Teléfono 33029
MADRID



El gran cuentista danés Hans Cristián Andersen

LA SIRENA

(Continuación)

En cuanto vió a la princesita, exclamó:

— ¡Efectivamente lo que quieres. Es una idea loca, un voto que irremisiblemente te ha de perder; pero no por esto mismo no he de impedirlo. Tú desearas, mi amiguita, desembarazarte de esta fea cola que te molesta y verla reemplazada por un par de esas muletas con ayuda de las cuales se mueven las gentes de la tierra. Y todo esto, para que te ame el príncipe y adquieras un alma inmortal. ¿No es así...?

Y al decir esto, la vieja bruja del mar lanzó una carcajada tan estridente, que el monstruoso sapo favorito rodó por la arena, así como las limazas, mordiendo las unas a las otras.

La hechicera prosiguió:

— Llegas a punto, monada mía. Voy a prepararte un brebaje que te llevarás. Ganas la costa a nado, te sientas en la orilla y tomas la poción. Pero la transformación será dolorosa, te lo prevengo, y experimentarás la misma sensación que si acerado cuchillo te atravesara el cuerpo... No podrás dar un paso sin sentir dolor agudo, y te parecerá siempre que andas sobre el filo de una espada... Ahora, si estás decidida a soportar todas esas torturas, ejecutaré lo que deseas.

— ¡Sí, estoy resuelta! — respondió la sirena con voz temblorosa por la emoción.

— Acuérdate bien — repuso la hechicera — de que una vez hayas tomado la forma humana, no podrás volver jamás a ser sirena; tampoco volverás a ver a tus hermanas, ni el palacio de tu padre; y, si no logras cautivar al príncipe y obtener que te haga su esposa, no alcanzarás tampoco un alma inmortal. El día que siga su unión con otra mujer, lo será de tu muerte, pues tu corazón se romperá dolorido, y te convertirás en espuma de las olas...

— ¡Buena, sea! — replicó la joven princesa de la mar, pálida y respirando apenas.

— Pero... todo trabajo merece estipendio — añadió la horrible vieja con maliciosa sonrisa —; y tal vez te parezca exigente... Para dar a mi filtro mágico la fuerza de una espada de doble filo, he de mezclar en él mi propia sangre. Es natural, por tan-

to, que en recompensa quiera yo tener lo mejor que tú posees. Tu voz es la más dulce de todas las de los habitantes del mar, y sin duda esperas por ella seducir al príncipe... Pues bien, es precisamente tu voz lo que exijo en pago.

— Si me quitáis la voz, ¿qué me queda para atraer al príncipe?

— ¡Qué modesta eres!... Te quedarán tus encantos, la gracia de tus maneras, la elocuencia de tus ojos! ¿No basta todo eso para conquistar el vanidoso corazón de un hombre?... ¡Ea, monina, dame tu pequeña lengua, que yo la corte!

— ¡Sea! — dijo la princesita suspirando.

Y la hechicera suspendió su caldero al fuego para preparar su brebaje mágico.

— La limpieza es una virtud — dijo, cogiendo un puñado de asquerosos sapos, con los cuales secó el caldero. Después, pinchándose en un brazo, vertió un chorrillo de sangre negra. En el acto salió un vapor espeso, afectando formas horrorosamente fantásticas. La pobre sirena se echó a temblar. De vez en cuando la bruja añadía algún nuevo ingrediente a su composición, hasta que por fin se escapó de la marmita hirviente una especie de gemido desgarrador como el que deja oír la mandrágora al arrancarla de raíz. La poción mágica estaba dispuesta. Al verterla parecía agua pura.

— Toma esto — dijo la hechicera, dando el frasco a la princesita. — Si los pólipos intentan cogerte cuando cruces mis jardines, no tienes más que echarles una gota de este mismo licor, y sus ramas se romperán en mil pedazos, como si fuesen de vidrio.

Pero la sirena no tuvo necesidad de recurrir a ese medio, pues los pólipos se retiraron con temor a su paso, viendo brillar la botella. Así pudo cruzar la selva sin obstáculo.

Cuando estuvo de vuelta, en el palacio de su padre todo eran tinieblas y silencio. No quiso entrar a despedirse de sus hermanas. Estaban dormidas sin duda, y, por otra parte, no podía hablar ya. Sin embargo, al pensar que iba a abandonar para siempre el techo paterno, su corazón pareció desgarrarse.

Brillaba la luna aún por cima

del palacio del príncipe cuando llegó la sirena a las gradas de mármol que conocía tan bien. entonces llevó el frasco a sus labios... Parecióle que aquel filtro cortábala como un cuchillo afilado, y cayó desvanecida.

Al aparecer los primeros rayos del sol en el horizonte recobró el sentido; pero sintió un dolor agudo en todos sus miembros... ante ella estaba el gallardo príncipe, devorándola con los ojos. Ella bajó los suyos, ruborizándose; notó que su cola de pescado habíase convertido en un par de piernas, las más bonitas piernas que hayan existido. Como estaba desnuda, se apresuró a cubrirse pudorosamente con sus largos cabellos.

El príncipe la preguntó quién era y cómo había llegado hasta allí... La sirena apuntó una sonrisa. Ya no tenía el don de la palabra. Entonces el real manco, cogiéndola de la mano, condújola hacia el palacio. Conforme había predicho la bruja, cada paso producía el efecto de andar sobre hojas cortantes; pero la princesita afrontaba alegremente el dolor, pues tenía la mano de aquel a quien amaba. Viéndola avanzar, maravillábase todo el mundo de su hermosura y su gentileza.

Diéronle ricos vestidos, y fué la más bella de todas las damas de la corte. Jóvenes esclavas, vestidas de seda y oro, pusieron a cantar ante el príncipe, el cual elogió a una de ellas especialmente, pues se distinguía de las demás.

— ¡Ay! — dijo la sirena —; ¡si al menos supiera que por él hice el sacrificio de mi voz!

A poco danzaron las esclavas. Entonces se levantó la sirena también, y, redondeando sus flexibles brazos, bailó como nunca haya bailado mujer alguna, y cada uno de sus movimientos revelaba nuevos encantos, y sus ojos hablaban más al

corazón que todos los cantos de las esclavas.

El príncipe, entusiasmado, iba prendándose de la sirena. Esta, sobreponiéndose a sus agudos dolores, continuaba danzando, cada vez más seductora y atractiva.

El príncipe le regaló un hermoso corcel para que pudiera acompañarle en sus excursiones; y ambos cabalgaban a través de los sombríos bosques, cuyas ramas acariciaban de cuando en cuando sus rostros, mientras los pajarillos gorjeaban alegremente en la espesura. Con él subió a los más altos picachos. Sangraban sus delicados pies, pero ella se sonreía, pues iba con su amado, y veía flotar las nubes encima de su cabeza.

Por la noche, cuando todos dormían en el palacio, descendía ella los escalones de mármol, y, bañando sus pies rendidos en la fresca agua del mar, pensaba en sus hermanas.

Una vez, éstas nadaron hacia ella sosteniéndose enlazadas y entonando aires melancólicos. La joven sirena se dió a conocer por signos. acercáronse las mayores y contáronle el sentimiento que produjo su fuga. Desde entonces las seis hermanas viéronse cada noche, y hasta una vez lleváronse a la abuelita, que hacía muchos años no había visto el mundo superior, y al padre, el rey de los mares, con su corona puesta. Pero ni la reina madre ni el rey osaron aventurarse hasta la orilla para poder hablar con la ingrata.

Cada día sentíase el príncipe más atraído por la sirena, a quien amaba como a una hermana; pero sin propósito alguno de hacerla su esposa. Y la pobre princesa del mar iba afligiéndose al considerar que no podría obtener un alma inmortal si el príncipe no la amaba con amor de esposo. Sus ojos parecían decirle: «¿No me prefieres a todas las demás?» cada vez que el príncipe se le acercaba tiernamente.

— Sí — respondía él —, te amo más que a las otras, pues ninguna es tan buena como tú, ni conozco amistad como la tuya... Luego, ¡te pareces tanto a una niña a quien no veré más...! Yo iba a bordo de un buque que naufragó; fui arrojado a la costa, cerca de un convento donde castas jóvenes se consagran a

una vida religiosa; y la más joven me halló desvanecido y me salvó la vida. Apenas pude verla, y, no obstante, quedó grabada su imagen en mi imaginación, y es la única mujer a quien amo. Pero tú te le pareces mucho, mucho... tanto, que tu imagen horra a veces la suya... Aquella a quien amo pertenece a Dios; pero la Providencia te ha enviado para consolarme, y nunca, nunca te separarás de mí!

— ¡Ay! — pensó la sirena —; ¡él no sabe que soy yo quien le salvó la vida! ¡y ama más que a mí a esa joven a quien jamás le será dado a ver!... — Y suspiró. Pero en sus ojos no había lágrimas. — Después de todo, estoy a su lado — se dijo —; le veo todos los días, velaré por él, le consagraré toda mi existencia!

De pronto se corrió la voz de que el príncipe iba a pedir en matrimonio a la hija de un rey vecino.

Con tal motivo hubo de equiparse un magnífico buque, con numeroso séquito. El príncipe mismo no tardó en comunicárselo a la sirena:

— Voy a partir; mis padres me han ordenado que vaya a visitar a la hija del vecino rey, aunque no me obligan a hacerla mi esposa. Hacen bien, porque yo no sabría amarla, pues no puede ser tan hermosa como aquella casta joven del convento; y, si me fuese preciso tomar compañero te elegiría a tí.

Estas dulces palabras caían como bálsamo consolador en el corazón de la sirena, en la esperanza de poder aún obtener un alma inmortal.

— Tú no le tienes miedo al agua, ¿verdad mudita mía de elocuentes ojos? — le preguntó amablemente cuando estuvieron a bordo del buque que debía conducirlos a los dominios del vecino monarca.

Y siguió hablándole del mar, de sus tormentas y de sus encantos, de los seres raros que ocultaba, de las maravillas que valerosos buzos habían descubierto en sus abismos... Aquellos relatos provocaban la sonrisa de la joven sirena, pues ella sabía mejor que nadie de la tierra lo que hay en el fondo del Océano...

CRISTIÁN ANDERSEN.

(Concluirá)

El Mañana

PERIÓDICO DIARIO

Ronda de Víctor Pruneda, 15
Teléfono, 79.

Único diario de la provincia
TERUEL

Antonio Reyes Huertas

Contamos desde hoy, por mediación de «Prensa Asociada», con una nueva valiosísima colaboración, la del ilustre literato extremeño Antonio Reyes Huertas. Reyes Huertas es poeta inspiradísimo que ha cincelado en composiciones como las contenidas en «Ratos de ocio», «La nostalgia de los dos» y «Tristezas», estrofas que no desmerecen de las de nuestros primeros líricos; y que ha demostrado su alto valer de novelista y cuentista en las obras «Lo que está en el corazón», «Los humildes senderos», «Agua de Turbión», «La sangre de la raza», «Blasón de almas» y otras muchas, y en gran copia de cuentos bellísimos que han honrado las columnas de las revistas y diarios católicos más importantes.

Estamos seguros de que la nueva colaboración será muy del agrado de los lectores de nuestro diario a los que tenemos verdadero empeño en complacer y servir.

ESTAMPAS CAMPESINAS

UNA ARROBA DE CARBÓN

Cuando llegamos esta tarde a la dehesa, tenían los campos un calor macilento y apagado. Lacias las hierbas y las sementeras, parecían las tierras ateridas bajo el aire de nieve que iba corriendo como una voz invisible por lacampiña.

En las cañadas de la dehesa se encogían las ovejas, ahuecando al viento la lana. Balaban los corderos. Y el pastor, arropado en su manta, como un hito en el cerro, miraba la soledad con ese estupor reconcentrado que debe inspirar una tarde de rispero y frío en la calma de un paisaje mudo y abierto...

Fuimos después al corte. Los taladores describían con sus hachas una parábola y sonaba después el golpe húmedo y blando que se escapaba como una queja de la herida de las encinas. El frío nos echó al rincón de los chozos donde se quemaban taramas y astillas.

Olía a esas ramas de las techumbre ahumadas por las fogaratas y a ese olor especial que tiene la leña de encina que se quema recién cortada. Un olor como de savia caliente, algo parecido al de la sangre fresca. Encima de la lumbre cocía el caldero y borbollaba la sustancia que se presentaba sabrosa, porque olía también a entrañas de carnero y a condimento de hierbas silvestres...

Los taladores se quejaban del trabajo rudo, mientras atizaban las colillas, acercando los tizos a los labios con una habilidad inverosímil. Yo miraba sus brazos curtidos a los aires de esas tardes y arañados por las púas reseca de las taramas salvajes. Mostraron ellos entonces sus rasguños: gotas de sangre, costarones, desolladuras — ¡gajes del oficio! — según ellos, y he aquí cómo empezó la lección provechosa que he aprendido esta tarde y que brindo a los habitantes de las grandes ciudades que no hayan parado su atención en la importancia de un leñador...

Porque fuimos después a las car-

boneras. Al rededor de los montones que parecían de tierra se dijera que temblaba como una varahada de óxidos. Por un agujero se escapaba el humo y rastreaba denso con un arma calenturiento.

— ¡Ah! ¿pero usted no ha visto nunca cómo se hace el carbón?

Y el pobre hombre que cuidaba la carbonera me fué explicando las operaciones precisas. Cortar las encinas, picar la leña, hacer la manta de la carbonera, arroparla, encenderla, vigilarla de día y de noche, casi un mes al frío, a la lluvia, a los vientos, a las heladas de las noches crudas y al bochorno de las nistas del verano... — Y too esto pa poder dar una arroba de carbón por dos reales... exclama al fin pesimista el carbonero...

Mientras habla, vamos siguiendo con atención sus operaciones, es un hombre vivo y nervioso que no deja de mover el rastrillo de acá para allá. Y ante nuestra ignorancia cobra entonces un aire de superioridad que se refleja en el cuidado que pone en lo que va haciendo y en el aire de suficiencia con que nos mira de vez en cuando...

— Usted que escribe cosas en los periódicos — me dice luego en una de sus parrafadas — debiera contar esto de hacer carbón.

Sonrí yo un poco extrañado y él insiste en reclamar mi interés.

— ¡Ah! ¿Cree usted que no es curioso saber lo que cuesta una arroba de carbón? ¿Ha calculado usted lo que es necesario hacer pa que un señor de esos pueblos muy grandes puá calentarse con un brasero de carbón? Una cosa que parece que no es ná y hay que ver too lo que ha costao antes...

Y empieza a explicarme. Posee una filosofía rudimentaria de campesino, pero va apareciendo como un maestro consumado en el arte de la deducción...

— Sólo poder hacer una cosa tan pequeña como una jacha — me dice — supone antes un ejército de hombres y un montón de millones. Minas donde haiga hierro, mineros que lo saquen del fondo

EN BREVE
FARMACIA Y DROGUERÍA
Benjamín Blasco
APERTURA

de la tierra, trenes que lo lleven a otras partes, jornos que lo derripan y luego cerrajeros y fraguas que lo manipulen, y cá cosa lleva delante otro millón de cosas que se van ligando con otras hasta interesar el trabajo del mundo entero. ¿Usted comprende ahora la importancia de una cosa tan senificante como una jacha?

Mis compañeros rien, pero el carbonero se queda serio mirándonos con un gesto bravo:

— Pues ahora junte usted a la jacha los años que ha tardao la tierra en criar estas encinas, el número de brazos que vienen cortando esas ramas y la serie de trabajos que hay que hacer pa que un señor de los pueblos grandes puá calentarse con un buen brasero...

Y vuelve a preguntarme con un aire de convencido:

— ¿Comprende usted ahora la importancia que tiene una arroba de carbón?

— Pero de ese modo todo lo tiene en la vida.

— Es verdá... pero el carbón más... Como el carbón ná. Usted no sabe lo que es pá mi una arroba de carbón.

Se queda un momento silencioso y se dijera que sus ojos se llenan de lágrimas. Su fisonomía, terriblemente salvaje con el paño negro que la recubre, parece que cobra una mansedumbre dulce y atractiva.

— Verá usted: una tarde de estas un hijo mio llevaba al pueblo una carga de carbón... Era una tarde así de aire y destemplanza y al anochecer el aire se volvió lluvia de nieve que borró los caminos y desamparó en la noche a los caminantes... Llevaba mi hijo tan poca ropa que la nieve fué la única manta que le arropó Dios desde el cielo... Y allí lo encontraron otros muerto por el frío junto a aquéllas arrobadas de carbón que iban a calentar a otros niños de la ciudad... Diga usted ahora si tiene importancia pa mi que alguien puá calentarse con una arroba de carbón... y así hay ná en el mundo como el carbón...

Mis compañeros ya no reían. La voz de aquel hombre nos había penetrado de una comprensión honda y caritativa. Y hasta me pareció que una voz íntima nos estaba diciendo el profundo significado que tienen en el mundo todas las cosas pequeñas...

Cuando esta noche tan fría me han traído el brasero rojo y vivo colmado de carbón he sentido como un leve recordimiento.

Y he querido contar a los lectores de las ciudades todo lo que vale y significa poder calentarnos con un brasero de carbón.

EL CARNET DE IDENTIDAD

LA DEFENSA DE LA DEMOCRACIA

Porque para ello hay en los campos seres humanos al frío, a la intemperie, a las lluvias y al viento para cambiarlo por un pedazo de pan. Y algo más el corazón de un padre que ha visto morir a un

Nos encontramos en periodo de rectificación del censo electoral. Es deseo del Gobierno, y debe serlo de todos los amantes de la sincera expresión el sentir popular, que el censo se depure con máxima escrupulosidad, para que desaparezcan las vergonzosas pandillas de suplantadores de votos, que llevan a los comicios la ficción y la mentira.

Confesamos sinceramente que, por respeto a la democracia, no podemos compartir la forma del actual sufragio universal.

La rigidez individualista, un hombre, un voto, no es equitativo, por cuanto supone la misma capacidad, para designar a los legisladores, función la más augusta y transcendental, en el analfabeto, en el idiota, que el hombre de más talento y de mayor cultura.

Concédase si se quiere un voto a cada ciudadano, incluyendo a las mujeres, muchas de las cuales, son harto más ecuanimes, discretas y cultas que esa ingente plebe de hombres, sin conciencia de lo que significa la función legislativa; pero añádase uno por cada título académico que ostente el elector, así como por su condición de padre de familia y de propietario, y, hasta por saber leer y escribir, que, en manera alguna, deben estos equipararse al analfabeto.

No es, con mucho, nuestro ideal el voto múltiple, al tenor de lo expuesto, aunque a todas luces, mucho más equitativo; que el puramente individual, aspiramos a la representación por clases.

El Parlamento legisla para todas las clases que integran la nación; de justicia es, pues, que todas ellas estén representadas en los Cuerpos Colegisladores.

Es sencillamente ridículo y nos incitaría risa, si sus resultados no fueran trágicos, como viene siendo para todos los pueblos, víctimas del sufragio individualista, plaga la más funesta que sobre la sociedad cayó en la pasada centuria, que, Parlamentos donde apenas está representado un sector de la sociedad, legisle para todos, con escarnio de la democracia, que sólo quedará a salvo cuando al Palacio de las leyes concurran

hijo de frío para que nosotros podamos tener calor... Para que el amor y la comprensión nos pongan en el espíritu una poca de ternura para los humildes y los desgraciados...

ANTONIO REYES HUERTAS

de todas las clases sociales.

Lo equitativo sería que agricultores, industriales, comerciantes, clero, nobleza, milicia, obreros, patronos, intelectuales, todos, bien directamente o mediante el voto corporativo, estuviesen representados en Cortes, para que al discutir las leyes se hablase con conocimiento de causa, llana y sencillamente, desterrando los juegos malabares de la oratoria parlamentaria que, si tiene gran eficacia para excitar las pasiones, ofrece mezquinas luces, para legislar con eficacia.

Mas ya que estos anhelos, expresión de las más genuina democracia que, en plazo no lejano, aceptarán las naciones, para poner coto a las demasías de la plitiquerían ambiente, de momento no son viables, es de justicia que adopten todo género de precauciones para evitar la falsificación de sufragio, tal como existe en la actualidad.

De que no son suficientes las garantías actuales lo prueban los miles de votos falsos de los censos electorales de Madrid, Valencia y otras capitales de provincia, en Barcelona llegan a cien mil, y los corros de votantes que conceptúan una victoria cada voto suplantado.

Y los que con tamaños chanchullos, logran un escaño en el Parlamento, tienen la pretensión de ostentar la voluntad nacional.

Pondría coto a tantas demasías, a falsedades tan escandalosas, el carnet de identidad de los electores, en las ciudades numerosas, de más de veinte mil habitantes, donde es fácil el engaño.

Y para que éste no fuese una nueva ficción, debería llevar, con la fotografía del interesado, la firma de la autoridad judicial, previa escrupulosa comprobación de la vecindad del elector, utilizando para ello, los servicios de la policía.

Toda precaución es poca, por tratarse de elegir a los legisladores de la patria.

El carnet de identidad evitaría muchos abusos, y redundaría en defensa de la democracia.

ELIAS OLMOS.

ANUNCIO

Informes Comerciales y Personales España y Extranjero con Reserva. — Certificados de Penales al día, 3 pesetas. — Comisiones generales. — Cumplimiento de exhortos. — Compra-Venta de Fincas. — Hipotecas. — Casa fundada en 1908. — Director: Antonio Ordóñez. — Agente Colegiado. — Preciados 64. — Madrid.